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万众翘首。

一声令下，长征六号运载火箭在巨

大的轰鸣声中腾空而起。加速，加速，加

速，火箭尾部喷出的金色火焰发出耀眼

的光芒，照亮浩瀚长天。

亿万观众激动雀跃的时刻，远在黔

北的姜涛默默注视着电视里的火箭直冲

霄汉，心情平静而喜悦。这是火箭起竖

发射系统第十一次助力长征六号升空。

这套系统的主体焊接工作，凝结着姜涛

和他的团队的心血。

一

多年来，中国火箭在发射前不得不

一直保持同一个姿势：竖立。工程技术

人员在高高的火箭上进行组装、调试，难

度可想而知，更别说还要将这个站立着

的庞然大物运输若干距离。

谁都知道平放更便于组装、调试、运

输。但火箭平躺再直立，需要强大而稳

定的支撑系统，这正是长久以来困扰中

国火箭“起卧”的技术难题。

“制造一个起竖装置，让长征六号实

现水平组装、调试、运输。将火箭运抵发

射靶场后，再利用这个装置把它竖立至

垂直发射状态。”2014 年 7 月，姜涛所在

的贵州航天天马机电科技有限公司接到

了上级下达的这一任务。这是前所未有

的艰巨任务。而起竖装置的焊接工艺带

来的挑战，尤为严峻。重担，压到了全国

技术能手、国家级技能大师姜涛和他的

团队肩上。

高 24 米的起竖发射系统由上千个

零件组成，最小的零件长度只有一粒绿

豆 那 么 点 儿 ，最 大 的 却 比 一 层 楼 还 要

高。姜涛团队就是要把这些大小不一的

零件，焊接成一个能够托起火箭的坚固

整体。

起竖发射系统主体为高强度合金

钢。姜涛从未焊接过这类材料，根本找

不到可以参考的焊接参数。任务当前，

时间紧迫，姜涛心急如焚，可经验告诫

他，焊接是个最急不得的技术活。一咬

牙，姜涛住进了车间里，带着 16 个人的

团队，没日没夜地研究试验。调节焊头

速度，调节转动力度，一次、两次、三次

……在近 30 次的失败后，他们终于找到

那个最为可靠的焊接参数。此时，半个

月时间已悄然而紧张地从焊花的闪烁明

灭间流逝。

起竖发射系统上的焊缝，最长的一

条长达 6 米，仅焊条就要用去 40 公斤。

有 的 焊 缝 需 要 焊 接 整 整 50 层 ，层 层 叠

叠，必须均匀平整，不差分毫。这还不

算完，每焊一层，前一层材料的温度必

须精确控制在特定范围内，过高或过低

都会影响材料的相关指标，因此必须准

确把握时机。而合金钢成分复杂，焊接

过程中产生气泡和裂痕的概率本就远

远高于普通合金——凡此种种，难度可

想而知。

不仅如此，起竖发射系统焊接工艺

还要求每一条焊缝必须经过 X 射线检

测，必须做到百分之百无缺陷，即无任何

气孔、杂质和裂痕。作为航天人，姜涛明

白，焊接中出现任何裂缝和气泡，都有可

能令发射装置在托举火箭时发生断裂，

这将带来不可估量的损失。他掂量得

出，每一朵看似轻盈的焊花，都有着沉甸

甸的分量。

多年的钻研实践，让姜涛早已练就

一身过硬的本领。他的焊接水平达到了

每一米的误差仅有 0.15 毫米。他甚至能

通过电弧的变化以及细微的电弧声，判

断出焊缝是否达标。

除了百分之百无缺陷的技术指标

外，这项任务还有另一难点：必须在狭窄

的空间内完成。起竖装置箱体高度仅几

十厘米，内部焊接必须由焊工进入其中

方能操作。在小小的装置箱里，姜涛根

本没有丝毫挪移的余地，更别说做一些

幅度稍大的动作。怎么办？他想到一个

办法：根据需要，在箱口或仰躺，或平卧，

或侧身，手握焊枪焊条，摆好焊接姿势，

再由徒弟推入箱中，操作一两个小时后，

再由箱外的徒弟握脚拖出。

每一次，都必须保持这样的焊接姿

势 ，在 60 摄 氏 度 左 右 的 箱 体 中 进 行 操

作。焊花洒落身上，汗水扑拉拉咬着新

旧斑驳的伤口，一阵阵锥心的疼。被拉

出箱体时，姜涛全身的肌肉和关节早已

僵硬发木，得躺上好半天才能缓过来。

而他那身被焊花灼得大洞小眼的工装更

是被汗水浸透，不用脱下来拧，一出箱体

便已将地上打湿一片。

一次次攻坚克难，姜涛和他的团队

终于咬牙啃下了这块硬骨头——他们

提 前 半 个 月 ，圆 满 完 成 了 这 一 艰 巨

任务。

2015 年 9 月 20 日，太原卫星发射中

心，高强度合金钢起竖发射系统与晨曦

交相辉映。姜涛团队焊接的这套系统稳

稳托起长征六号运载火箭，展现在世界

面前。

携带整整 20 颗卫星的长征六号在

巨大的轰鸣声中风驰电掣奔向太空，在

我国航天史上留下了精彩的一页。全新

起竖发射系统的使用，极大地降低了组

装、运输、调试等工作的操作难度，节省

下不可估量的人力物力和时间。

二

一套厚厚的棉质工装，一把黝黑的

焊枪，一个大面罩，这是姜涛工作的“标

配”。姜涛成为航天人至今整整 36 年，

这三件套一直陪伴着姜涛，早已成为他

生命中重要的一部分。

36 年的焊工生涯，让姜涛脖子上的

皮肤反复被灼伤，那些皮肤总是脱落，脱

了又长，长了又脱。还有他的眼睛，虽隔

着面罩，但强烈的电弧光还是对双眼造

成了不可逆转的伤害，迎风即泪，无风也

泪。因此，他的工装里随时都准备着眼

药水，焊接间隙，便仰头滴上几滴。

眼前，这件长达 3 米的银色铝合金

箱体外壳上，是一条条平整的焊缝，它们

如鱼鳞般细密而均匀，在灯光下反射出

柔和瑰丽的光。用指腹沿着焊缝抚摸，

清凉平整，细腻圆润，浑然天成。

这个铝合金箱体，是姜涛为我国某

型号航天产品打造的“无缝外衣”。铝合

金焊接属于特种工艺，因材料导热快、易

氧化、熔点低，焊接过程极易产生裂纹、

气泡和变形，国内只有少数工匠能承接

这一任务。

更具挑战的是，箱内还存有保护性

气体。焊缝除了要经过 X 光的检测，还

必须经过气体检测试验，确保没有一丝

气体从中逸出。姜涛向他的徒弟们做着

示范：“焊接时，焊条与箱体必须保持一

到两毫米距离，不能远也不能近。速度

要均匀，不能快也不能慢。左右摆幅更

要一致，不能宽也不能窄——只有这样，

才能焊接出精准平整的焊纹。”呼吸会影

响手臂动作的节奏与力度，焊接时，必须

调息均匀。那双多年被焊花灼伤而疤痕

密布的大手，匀速平稳地移动着，与焊

枪、与工件的每一次互动，都已沉淀为牢

固的肌肉记忆。

焊工是在金属上绣花——以焊枪为

针，以焊条为线。姜涛在灼人的火光电

弧中，为国家的航天事业，绣出了一幅幅

壮美的画卷。

从一名年轻的学徒，成长为国家级

技能大师，姜涛对于工匠精神有着自己

的体悟。在他心里，兢兢业业地点缀出

每一道焊缝，焊接好每一个工件，自然会

成为最优秀的工匠。

“中华技能大奖”“全国五一劳动奖

章”“全国技术能手”……种种荣誉的背

后，是 36 年的一丝不苟、刻苦攻关。姜

涛带领他的团队，在实践中解决了数以

百计的焊接难题，突破了 136 项技术瓶

颈，获得了 54 项研究成果和专利，制作

和 发 明 了 50 多 件 辅 助 焊 接 的 工 装 夹

具。他用手中的焊枪，一次次攻破焊接

技术难关；用一朵朵焊花，为我国的航天

事业增辉添彩。

而在姜涛心目中，自己只是一名焊

工，一个航天人。那所有的荣誉，在他

的心里都不如太空中闪烁的那一颗颗

中 国 卫 星 ，那 才 是 他 心 中 最 为 耀 眼 的

勋章。

三

从业这么多年，姜涛遇到的最大挑

战是什么？是无数个技术难关？不，是

坚守，是把一项平凡的工作坚持 36 年而

不间断。如此，这工作便能成为事业，这

平凡便可成就崇高。

电焊工作强度高，苦、累、枯燥，让不

少人望而却步。当年和姜涛同为焊工的

工友们，不少人已经陆续离开了这个岗

位。曾有朋友劝他也离开这一行当，更

有民营企业仰慕他的技术与名望，以高

薪相邀，姜涛全都摇头婉拒。他说：“我

是航天人，我的价值在航天！”他还说，一

名普通的焊工能将自己的劳动同国家的

强盛紧紧焊接在一起，是今生最大的荣

耀。一把焊枪，千万把焊枪，焊铸的是心

中的强国之梦。

姜涛从个人的成长经历深知，个体

的力量细如涓流，只有汇入更为壮阔的

洪流，方成滔滔之势，永不枯竭。他在不

断提升自我的同时，毫无保留地将自己

在氩弧焊、二氧化碳气体保护焊等方面

掌握的技能和积累的经验，传授给徒弟

们。他先后培养了 300 多名优秀焊接人

才，他们中的很多人已成长为“全国技术

能手”“贵州省劳动模范”“贵州省技术能

手”等。

“手、眼、心，三者统一，才能真正焊

好一道缝。”工作室里，41 岁的张锦鹏正

在手把手地指导徒弟。他跟随姜涛学艺

已整整 20 个年头。如今，他像当年师傅

教自己一样，耐心细致地把焊接技艺传

授给眼前的年轻人。

“我不怕‘教会徒弟，饿死师父’，我

只希望我的技术能更好地传承下去。”姜

涛悉心总结了自己数十年的实践经验，

编写成《手工电弧焊培训教材》，无偿提

供给航天科工系统的同行们参考使用。

他努力传承的不只是一门技艺，更是一

种精神。闪烁的焊花因这传承而璀璨夺

目，生生不息。
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匠心成就航天梦想匠心成就航天梦想
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我的家乡在四川甘孜藏族自治州

九龙县的一个小村庄。小时候，每年

都会听到几次清脆的铜铃声穿过村

庄，向南面的河谷而去，那是一队从康

定赶往茶山驮茶的马帮。我们一群小

孩欢快地追逐着铜铃声，朝马帮远去

的背影大声呼喊，铃铛的回音久久不

息地响彻在弯弯绕绕的古道上。我们

数着日子等待马帮驮着茶叶再次从我

们村庄经过，这样来来回回久了，马帮

的人看见我们，就从马背上取出一把

糖块给我们。

一天，村庄里来了一些勘测道路

的人，不久后，村外重新修筑了一条宽

敞的土路，一辆辆满载着货物的汽车

卷起滚滚尘土呼啸而过。后来，土路

铺了水泥，我们的小村庄再没有马帮

经过，铜铃声却隐约在耳畔响起，那是

我们将它珍藏在心底了，它曾一次次

摇响我们对外界事物的想象。

长大后，我因为热爱文学，选择留

在县图书馆工作。我的工作是给书籍

归类，为借阅的人倒一杯热茶。闲暇，

我便去找个角落阅读。在那样静谧的

时光里，我的小村庄和村庄里的人事

与书籍里的文字一起熠熠闪光。于

是，我开始提笔创作，把一篇篇文稿寄

给《甘孜日报》副刊。不久，我便陆续

收到了刊载有我文章的报纸。一天，

随样报寄来的还有一封副刊责编写给

我的信，大致是说，报社将要面向全州

公开考调采编人员，希望我去参加考

试。我把握住了机会，第二年春天就

收到了商调函。

就这样，我在春末时候追逐着马

帮的铜铃声来到了康定城。天空飘着

浅浅的雪花，大地白茫茫一片。太阳

破云而出的时候，镶着红边的楼房，裹

着厚衣服的路人，还有清冽的折多河

像在画纸上一点一点显露出来。我沿

着七弯八拐的巷子，找到了报社大院

门口。我一步迈进大门，迎面看见一

院子的樱花树藏在雪下打着粉红的花

苞，像在欢迎我的到来。

刚到报社工作，我还没来得及适

应陌生的环境，便以见习记者的身份

开始跟着前辈去采访。我穿梭在这坐

落于峡谷之中、折多河岸的城市，它携

带着茶马古道重镇的历史记忆。

每天出门采访，我都会听着穿城

而过的河水声经过几座大桥。距离报

社最近的桥叫将军桥，岸边酒楼茶肆

相依，桥边显耀地矗立着一座清代名

将岳钟琪倚马揽卷的雕像。他曾参与

平定川西战事，保康定安宁，当地人感

念他的功绩，修造了这座以“将军”命

名的桥。逆流而上，是一座色彩斑斓

的石拱桥，桥头刻有“公主桥”几个大

字。据说，这座桥是为纪念文成公主

与松赞干布联姻而兴建。公主桥头，

有民间画师绘制的大幅壁画，讲述着

文成公主进藏的那段悠远历史。天晴

的时候，总有人在壁画下的台阶上坐

成一排晒太阳。风起，壁画中的公主

和侍女们衣袂飘飘，仿佛走出了遥远

的时光，和今人并行。还有郭达山下

的郭达桥，桥中间塑造着郭达将军弯

弓射箭的雕像。对于郭达桥名字的由

来，有几种传说，但多归结于诸葛亮南

征时，曾命部将郭达将军在此山上架

炉造箭，所以把山边折多河上的桥也

取名郭达桥。旅游旺季时，从各处赶

来的艺人悠闲地在桥上弹唱扎年琴、

吹萨克斯、弹奏巴扬琴。他们沉醉在

演奏中，驻足的、过往的人皆是合奏中

的风景。

后来，我时常到郭达桥下的东关

采访。那里分为两条街，一条是农贸

市场，销售本地和外地的特色农产品：

金刚村的萝卜、泸定县的瓜果、九龙县

的牦牛肉、雅安市的藏茶……这条街

不仅承载着这座城的“菜篮子”重任，

还是川西地区的主要农产品输入输

出口。另外半条街是商品店，余下的

半 条 街 经 营 着 大 大 小 小 的 饭 馆 客

栈。紧挨着的是汽车站，一条新建的

高速路过泸定，经雅安，入成都而通

向世界。

这一路上，不时会遇见茶马古道

主题群雕，它们栩栩如生地再现了古

道历史。我走近一组展现茶马互市繁

荣景象的雕塑，轻触一匹马儿颈脖上

的铜铃，一阵清脆的铃声在这时倏忽

响起。莫非是雕塑都活了？我抬头

望去，原来是一群经过康定的骑行者，

我正是要去采访他们的。我向他们道

明来意并提问他们在骑行中的收获。

采访结束，我为他们拍下了途经康定

的纪念照。

另一次书写康定的难忘经历，是

去寻找康定城中的锅庄遗迹，探索它

的文化魅力是 怎 样 地 滋 养 着 这 座 城

市。接到写作任务后，我去情歌广场

放松地观看了一场当地群众和游客

一 起 围 炉 跳 起 的 锅 庄 舞 ，悠 扬 而 热

烈。我坐在广场的台阶上，仰望停留

在跑马山上空那朵透亮的白云，它会

不会就是《康定情歌》里那朵溜溜的

云呢？

太阳偏离头顶的时候，我才动身

去打听“康定 48 家锅庄”之一的包家

锅庄。原来锅庄早已被改建成了居民

大院，院里晒满了衣服、被单，门口吹

进来的风拍打着它们阵阵作响。一位

银丝白发的老人坐在门边削土豆，我

走近他身旁，向他打听许多年前，有一

队马帮从九龙县茶园子驮茶到康定的

往事。老人放下土豆，猜测着问：莫非

你是从那条河谷里走出来的孩子？我

说：我吃过他们给我的糖块。老人哈

哈大笑起来，他说：我们就是不想让那

群孩子空等了……

写完“古道锅庄”的专栏文章，我

感到自己是从旧年间的茶马古道上一

步一个脚印地走到了时下这个古朴、

精致又生机盎然的康定城。细细体会

我到康定工作的时光，渡桥、访民生、

寻锅庄，它们多像儿时马帮送给我的

那一把糖块那样充满滋味。而我追逐

的铜铃声，一直在前方为我引路。

通
往
康
定
的
铜
铃
声
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泽
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鸟儿总是比人先醒。在辽宁开原的

增家寨，第一缕炊烟还在微熹的晨光中

熟睡时，凤凰山上的白鹭已经如一道白

光，清亮亮地飞过静谧的街道，飞到院

子里的葡萄架上，等着跟开门的人说第

一声早安。也有的白鹭站在凤凰山高

高的柞树上，长长的尖喙埋进洁白的翎

羽，左一下，右一下，梳洗打扮。它们的

性情动静皆宜，安静时优雅矜持，身上

翎羽大氅如一身白蓑衣。万棵柞树，风

来青涛阵阵，白鹭安坐枝上，随风荡漾，

或闭目沉思、或抬头远眺。活泼的时候，

群鹭互相追逐，在枝叶间上下翻飞，如云

絮飘舞。

白鹭喜欢群居。在繁殖期，它们的

肩背部会非常神奇地生出几道长而直的

蓑羽，一直延伸至尾部。5、6 月份产卵，

20 多天孵化，小白鹭出生了，夫妻共同抚

育，一起教幼鸟飞翔捕食。想想，碧蓝如

洗的天，郁郁苍苍的山，成百上千雪白雪

白的鹭鸟飞上飞下，白翎飘舞，就像浪花

旋过绿色的海洋，多么盛大，多么诗意。

我小时候，白鹭没这么多，大概几十

只，每年惊蛰就来了，像一朵朵洁白的云

朵，拖着长长的尾翎，在树与天空间游

弋。它们喜欢柞树，就在凤凰山的柞树

上住下来，在高高的枝头盖好房子，到

附近的柴河捉小鱼。它们特别喜欢吃

鱼，从前家里常晾鱼干，总是没等晒干

就不见了。没鱼干吃，年幼的我气得要

哭，老人们说，别哭，白鹭这是饿了，白

鹭是吉祥的鸟，会给咱们带来好事呢。

我对老人们的话将信将疑，但对这神奇

美丽的大鸟从此充满兴趣。

村里人都喜欢白鹭，保护它们，宠溺

它们，为了它们住得舒适，谁也不许砍伐

柞树。乡里还建了两个鱼塘，里面养的

鱼专门给白鹭吃。有顽皮的鸟儿哪一天

想偷懒，不爱觅食，就会找一户人家登堂

入室。先是长长的尖喙伸进珠帘，然后

是顶着漂亮翎羽的小脑袋探进来，黑眼

珠滴溜溜地看，咕咕叫，跟主人要小鱼

吃。如果你起床晚了，它急起来还会用

尖嘴“当当”敲你的窗。

每年都有大批摄影爱好者涌到村子

里来，拍白鹭，顺便吃山野特产。游客多

了，村里收入多了，土路变街道，土房变

小楼，建了民宿。我想，这或许就是老人

说的“白鹭带来的好事”，但这样的“好

事”，只怕老人们当年未曾想到过呢。说

到底，还是青山绿水的好生态引来吉祥

鸟，才有现在的增家寨。

白鹭是候鸟。“两个黄鹂鸣翠柳，一

行白鹭上青天”，写的大概就是旅途中的

白鹭。每到 10 月，白鹭就要准备回南方

了。它们拖儿带女，长途跋涉，抵达鄱阳

湖，住到惊蛰，就再次返回。白鹭在村里

住得舒服，也带来了灰鹭，不过灰鹭来得

晚，走得早，9月末就返程了。

一到 10 月，村里很多人家都开始在

院子里摆上小鱼干。白鹭边吃边咕咕地

叫，仿佛说谢谢，还仿佛说放心吧。村里

人看着它们吃，叮嘱它们注意安全，明年

早点来。看到刚刚学会飞翔的小鸟，还

会嘱咐大鸟带好它们的孩子。

白鹭一拨拨起飞了。它们路过熟悉

的院落时会盘旋几圈，拉长声如游吟诗

人般唱和。有的还会落在院子里短声

咕咕叫，如拉家常。

到了 11 月，村庄突然安静下来，凤

凰 山 突 然 安 静 下 来 ，仿 佛 进 入 休 眠 状

态。那满山的黄叶，光秃的树杈，仿佛都

已经静止。但白鹭会回来，它们深知村

民对这片山水世代相守的决心。这里是

它们的家园，有它们喜欢的柞树与小鱼，

有绿水青山的春天，有相亲相爱的人们。

增家寨的山水间增家寨的山水间
陈柏清陈柏清
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